



Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua UNAN-Managua

Recinto Universitario Rubén Darío (RURD)

Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas



- **Artículo Científico**

Tema

Estudio del impacto social del Programa Bismarck Martínez desde la visión de los pobladores, implementado en la comunidad de las Uvas y las Mercedes del municipio de Mateare, Nicaragua en periodo de octubre 2019 a agosto 2021.

Br. Paula Margini Suarez Herrera

21 de febrero del 2022

¡A LA LIBERTAD POR LA UNIVERSIDAD!

Estudio del impacto social del Programa Bismarck Martínez desde la visión de los pobladores, implementado en la comunidad de las Uvas y las Mercedes del municipio de Mateare, Nicaragua en periodo de octubre 2019 a agosto 2021.

El presente artículo tiene como objetivo central analizar el impacto social del programa Bismarck Martínez, pero desde la visión de los pobladores en dos comunidades específicas como son: las Mercedes y las Uvas, con el fin de informar la importancia de este programa y los avances obtenidos del mismo.

Bismarck Martínez es un programa del gobierno Sandinista, que consiste en la entrega de lotes de terrenos y casas a personas que no cuentan con recursos económicos. Este nombre se deriva de un militante sandinista, asesinado en 2018.

Desde el 2005 en Nicaragua se han implementado programas que velan por el bien de la población y uno de ellos es la vivienda, antes tenía el nombre de CASAS PARA EL PUEBLO, hoy en día ha cambiado el nombre y creo que las mejoras que ha tenido este programa han sido excelentes, debido a que los requisitos que se requieren hoy, se muestra mejor quienes tienen mayor necesidad.

Hoy en día, la pobreza es uno de los temas más importantes en la agenda política internacional. Está siempre presente en los medios de comunicación y es debatido en distintos foros sobre problemas globales. Su superación es, sin lugar a dudas, un dominante ético. No obstante, a pesar de los múltiples esfuerzos realizados aún existen personas que viven en condiciones inaceptables.

El gobierno de reconciliación y unidad nacional desde sus inicios, tuvieron como objetivo principal el bienestar de las y los ciudadanos, debido a eso han implementado diferentes políticas sociales y programas que velan por el bienestar de todos los pobladores, gracias a eso, se puede decir que muchas familias a nivel nacional han mejorado sus condiciones de vida, no solo en viviendas, también hablando de educación, salud entre otros.

Para entender este tema y por qué nacen los programas sociales, es necesario recalcar diversas teorías que explican la evolución que existe para que nazca el

sentir de crear programas o políticas que intervengan en la vida de los ciudadanos para mejoras de ellos.

Entre las principales teorías está la pobreza, un tema de impacto a nivel internacional, Amartya Sen dice que la pobreza se define como "...la privación de capacidades básicas y no sólo como una renta baja". Tal privación puede expresarse "...en una mortalidad prematura, un grado significativo de desnutrición (...), un elevado nivel de analfabetismo y otros fracasos".

En el mundo hay millones de personas que sufren de este tema, personas que no tienen la capacidad de obtener una vivienda, un negocio, ni siquiera alquilar, personas que a veces solo hacen un tiempo de comida y diversas circunstancias.

También está la desigualdad social, en este tema la participación es lo que menos existe entre este grupo de personas y no necesariamente porque se les excluya, a veces es que ellos no se sienten parte de la población, de la comunidad debido a la misma situación que presentan de pobreza. Existen más teorías como el desarrollo humano y social, entre otros.

Luego nacen los programas sociales que tienen el objetivo de contribuir a la reducción de los círculos intergeneracionales de pobreza, de modo que un niño que nació en un hogar pobre, al crecer ya no lo sea y tenga un futuro mejor. un programa social es una iniciativa destinada a mejorar las condiciones de vida de una población. Se entiende que un programa de este tipo está orientado a la totalidad de la sociedad o, al menos, a un sector importante que tiene ciertas necesidades aún no satisfechas.

Los programas sociales, surgen por la necesidad que tiene una población al no tener los suficientes recursos para tener una vida sustentable, principalmente el gobierno y encargados están al pendiente de estos proyectos debido a que estos dan excelentes beneficios a la población, ya que se sabe que los programas sociales contribuyen de manera significativa a reducir los índices de pobreza.

«El programa Bismarck Martínez es un sueño para el pueblo nicaragüense, es la enorme oportunidad que tienen miles de familias de poder tener una vivienda digna,

segura; en condiciones totalmente accesibles para nuestro pueblo. Este programa es dirigido a familias con menos ingresos, que, normalmente no tienen una oportunidad de vivienda en estas condiciones» expresó Fidel Moreno.

En la comunidad Arlen Siu ya se entregaron los lotes de terreno y a otros sus casas, pero aún se está a la espera de la conexión de energía eléctrica y de agua potable, en cambio en la comunidad Blanca Arauz el procedimiento ya está listo, donde hubo personas que optaron por casas y otras solamente por el lote de terreno.

En la comunidad Arel Siu se han entregado 180 lotes y 15 viviendas y en la comunidad Blanca Arauz 30 lotes y 10 viviendas, es decir más de 250 familias beneficiadas, familias que tendrán un futuro diferente con nuevas oportunidades para todos.

En estas comunidades hay muchas historias que realmente conmueven de una forma impactante, tal es el caso de Silvia que expresa lo siguiente: *“Aún sigo sorprendida del milagro de tener mi casa dijo Silvia, originaria de la comunidad Blanca Arauz, antes vivíamos con el miedo de que podrían entrar a robar las pocas cosas que teníamos o de las inundaciones que podríamos pasar mi esposo y mis tres hijos cuando venía la temporada de invierno, Hoy mis hijos, mi esposo y yo dormimos seguros y creyendo que el día de mañana será un gran día de nuevas oportunidades y de nuevos milagros así como lo ha sido hasta hora, estamos tan agradecidos con Dios, con el presidente que ha puesto en Nicaragua que vela por la necesidad de nosotros los pobres.”*

Muchos de ellos han iniciado sus negocios como de pequeñas pulperías, venta de ropa usada para ser de bendición también para la comunidad y contribuir al progreso y desarrollo de la misma.

En conclusión, se muestra que este tipo de proyectos sociales ha creado un impacto social y una transformación en las familias beneficiadas por el Proyecto de Bismarck Martínez. Este proyecto social impulsado por el gobierno sandinista y de reconciliación nacional es de gran impacto positivo, en todos los ámbitos de las vidas familiares, sociales, económicas, ambientales del municipio en general.

El gobierno Sandinista cumpliendo con los lineamientos del Plan Nacional de Desarrollo Humano, ha venido construyendo viviendas de interés social desde el año 2005 para que las familias puedan acceder a este tipo de proyectos y de esta manera disminuir el déficit habitacional, económico y emocional en la que se encontraban.